
在当地人眼里， 宣桔仁是个能人，
令人饮佩。2000年， 宣桔仁当时所在
的高坪供销社陷入困境， 她不顾家人
反对， 走上创业之路———筹钱举债创
办生猪养殖场， 一举安排了22名供销
社下岗职工就业。

不久后，宣桔仁将公司化运作引入
养猪场管理， 同时还邀请市里高级畜
牧医师到高坪镇办培训班， 带领乡邻
共同养猪致富。

2016年， 为响应浏阳当地环保号
召， 宣桔仁退出为之奋斗了16年的生
猪养殖产业，将目光转向了生态农业，
先后建成富硒水稻、富硒水果种植、林
下土鸡养殖基地，带动100多户农户创
业，通过规模化种植走上小康道路。

■三湘都市报全媒体记者 杨洁规
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“我是农民代表，10年提了60份建议”
省人大代表宣桔仁：将继续积极为农民群众收集民意、民情，为农民发声
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十几年前在安化县云台山种植黑茶的刘波， 如今
利用“互联网+”建起了智慧茶园。通过线下线上联动，
到“云上”茶园喝茶观光的茶友越来越多。

茶友一句“安化腊肉也不错，可以帮忙代购吗”的
调侃，让“茶香人”刘波变成了“腊肉刘”，几天内就收到
茶友们千余公斤腊肉的订单。

1月16日上午，省人大代表、湖南省苦山村生态农
业有限公司董事长刘波在益阳代表团讲述的新变化，
引发了几位安化代表的共鸣。

提起安化，人们第一时间想到黑茶。2021年，安化
黑茶产业实现综合产值超过230亿元。打好“生态牌”，
唱响“文旅戏”。安化县人大常委会主任陈飞燕说，在后
盾单位的联点帮扶下，2021年10月召开的第五届湖
南·安化黑茶文化节， 通过央视新闻联播聚焦宣传，品
牌力和影响力进一步扩大；2021年“双十二”期间，通过
直播带货与媒体联动，大流量力推特色大宗农副产品，
线上线下整体销量超过1100万元。

“咱们安化的不少村寨，产业特色越来越鲜明。”全
国人大代表、 安化县乐安镇青峰村党支部书记肖又香
说，香、脆、甜的红皮小籽花生，价格是普通花生的两
倍，2021年全村种植面积达1200亩， 户均增收3000元
左右，为农民增收找到一条新路径。

安化县南金乡南金村是柘溪库区全移民村， 曾经
是省级贫困村。省人大代表、南金村党支部书记夏建兴
说，乡村振兴画卷缓缓铺开，村里利用好山好水，把水
果采摘游做成了“金字招牌”，带领全村老少吃上“旅游
饭”，2021年村集体经济已经突破120万元。

脱贫摘帽不是终点，而是新生活、新奋斗的起点。
省人大代表、安化县大福镇新桥村党支部书记、村委会
主任邓毅华表示，农村的物质生活丰富了，精神追求也
提高了。以前一到晚上，大家爱上牌桌；如今崇尚健康
生活，散散步、跳广场舞的人更多了。

村容更美、青年更多、交通更便利，大家期待乡村
振兴带来更多丰硕果实。作为一名教育工作者，省人大
代表、安化县第二中学校长刘仁先期待，本地产业大起
来、强起来，更多的外出务工者回到家乡就业，更好地
陪伴孩子成长。

“安化历来有自养土猪熏制腊肉的习惯，讲究的是
腊肉成品油黄肉红、香纯味美，这完全可以做成一个特
色产业。”刘波笑言。说干就干，走南闯北的他，如今已
带领团队在全国四处考察传统风味腊肉领域， 同时也
希望引入更多资本和资源来到安化，助力乡村振兴。

■三湘都市报全媒体记者 李成辉
湖南日报全媒体记者 陈淦璋

宣桔仁在宾馆驻地接受采访。 丁鹏志 摄

“人民选我当代表，我当代
表为人民。”当人大代表这十年，
宣桔仁认为， 这句话不是空话，
她将继续积极为农民群众收集
民意、民情，为农民发声，为乡村
振兴多多发声，贡献力量。
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代表“新兵”:大量阅读人大代表履职书籍
和资料,学会了撰写建议。

第一份建议：改善农村民办幼儿园环境的
建议得到省教育厅回复和支持，坚定了信心。

10年蜕变： 从不敢在人群面前说话到在
大小会议上敢于为农民发声。
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宣桔仁，1964年出生， 省十
二届、十三届人大代表，浏阳市
高坪镇农民，曾获得“全国三八
红旗手”称号，被评为全国妇女

“双学双比”活动“十大农民女
状元”之一。
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“黑茶之乡”
畅想乡村振兴
安化基层代表热议
新变化新获得新期待

【老面孔的新建议】
今年带来4份建议，继续关注农村问题

1月15日下午， 省人大代表宣桔仁到达
驻地宾馆后， 顾不上休息便伏案修改建议，
“今年继续围绕农村基础设施、乡村振兴等关
键词，准备了4份建议。”宣桔仁说。

此前，宣桔仁在高坪镇等山区乡镇调研
发现，大面积的山区农田水利设施建设严重
滞后，问题突出，导致粮食安全及农产品有
效供给无法保障。因此，她建议水利部门在
基础设施项目安排方面，对山区乡镇予以大
力支持。

浏阳张坊镇是浏阳客家人的聚居之地，
历史悠久，但地理位置偏远。宣桔仁走访调研
发现， 当地有得天独厚的自然资源及厚重的
红色文化资源，有王首道故居和李白故居、红
军总后医院旧址等， 并处于大围山森林公园
风景区的辐射区域。她建议，在当地创建湖南
浏阳客家文化产业园，开辟特色旅游，与乡村
振兴有机结合，推动地方经济的发展。

【10年的光阴故事】
第一条建议落实，坚定了信心和决心

2013年，宣桔仁被推选为湖南省第十二
届人大代表。

宣桔仁回忆说，刚当上省人大代表那会，
不知如何撰写建议，也不知该如何发言。为更
好地了解人大代表的职责， 她大量阅读人大
代表履职书籍和资料。“那时候我只有一个想
法，我是农民代表，就要让我们农民生活得更
好，当好农民的代言人。”

为了解村民的真实需求， 她一家一户走
访。 打工回乡的刘辉夫妇想要在村里创办一

所幼儿园，为留守儿童改善学习环境，但创办过
程困难重重。 夫妻两人的朴实想法打动了宣桔
仁，她提交了改善农村民办幼儿园环境的代表建
议，很快得到了省教育厅的回复。省教育厅不仅
给予资金补贴，还提供了师资力量方面的帮助和
建议。“这是我的第一条建议，现在这家幼儿园算
是镇上最好的民办幼儿园了。”宣桔仁说。

看到自己的建议有了结果， 能够切实帮助
人民群众解决困难，宣桔仁很满足，也更加坚定
了“要为人民办事”的信心和决心。2018年，宣桔
仁再次被推选为湖南省第十三届人大代表。

十年提了60份建议，九成与农村有关

多年人大代表履职经历， 宣桔仁不仅仅将
人大代表视为荣誉， 更视为公职。 每年省两会
前，宣桔仁都会做大量的调研，从农民最急需解
决的问题为切入口，提出建议带到两会上。一张
张照片、一段段视频记录了她走乡串户的身影。
无论事大事小，只要是对农民有利的事，她就会
提出来。

“十年提了60件建议，九成与农村有关。”宣
桔仁说，因为生在农村、长在农村,作为来自基
层的农民代表，她提出的建议和调研报告,大都
是围绕农村教育医疗养老、环境治理、乡村振兴
这些主题。 如提出取消楠竹采伐许可凭证和材
业规费的建议，得到省林业局的重视，并在次年
起免征相关税费；去年两会期间，针对农村地区
老年人养老问题突出， 提交了关于加强和完善
农村养老事业的建议， 得到了有关部门的高度
重视， 被省人大常委会主任会议确定为一类重
点处理代表建议……

宣桔仁说，代表履职要与本职工作争时间，
“我算了算，一年下来，参加会议、社情民意调
查、座谈会、准备议案、接待群众的来访等等，需
要四五个月时间”。


